

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### DOS AÑOS

El 1.º de abril de 1913, por la mañana, salta el primer número de EL SOCIALISTA diario a la calle. Fue una fecha grande en la historia de nuestro Partido. En cuanto el Socialismo empezó a cobrar personalidad propia, robusta y desarrollada en España, empezó a soñar en tener un periódico diario. Cuando aparecerá todos los días, declamos, invariablemente, los socialistas, cuando, los viernes, cogíamos con ansia el semanario. Aquel día veíamos hecha realidad una esperanza durante muchos años abrigada amorosamente en nuestro corazón.

Hoy se cumplen dos años. Durante este lapso de tiempo, EL SOCIALISTA ha pasado trances muy duros. Los está pasando aún. La horrible crisis económica que, por culpa de gobernantes ineptos y complacientes con las Empresas capitalistas de la nación, está atravesando la clase trabajadora, nos va alcanzando muy directamente. Pero no ha podido, no podrá derribar la obra grande que en el 1.º de abril de 1913 se echaron los cimientos. No podrá. Ni la crisis de que hablamos, ni todo lo que colabora para que EL SOCIALISTA deje de existir como órgano diario de nuestro Partido. Lo decimos con un honrado orgullo de ser quienes somos, con el entusiasmo que enciende en nosotros el habernos puesto por entero, con toda el

alma, sin la más pequeña reserva de alma, en la empresa.

Ha habido un momento de angustia, momento que todavía no se ha desvanecido tan por completo como quisieramos. En ese momento nos hemos visto obligados a reducir el tamaño del periódico, a limitar nuestros gastos hasta el extremo. En ese momento hemos hecho un llamamiento imperioso a todos nuestros compañeros, a todas las colectividades empapadas en nuestro espíritu. La respuesta ha sido tal cual la esperábamos. Dentro de la angustia general, pues no era EL SOCIALISTA sólo el que pasaba por el duro trance, sino que era la organización entera, puesto que está compuesta por el proletariado y es el proletariado la víctima de la honda miseria que por España se ha extendido; dentro de la angustia general, la respuesta ha sido esperanzadora, animosa, dignísima, gallarda. EL SOCIALISTA diario entra en su tercer año—XXX de su existencia como portavoz del movimiento socialista español—con tantos bríos, con tantos entusiasmos, con tanta fe en los destinos del proletariado y en sus propios destinos como cuando empezó. Esa fe que le hace esperar con inquebrantable firmeza de convicción, en que ha de entrar lo mismo en ese mañana de emancipación del ideal en la vida, desde donde mirará el presente de miserias y de iniquidades como un ayer, triste y sombrío, desaparecido para siempre.

por qué (perdona, Maestro, el reproche) azotaste a unos pobres vendedores de tomates, en vez de tronar contra la tiranía de los Césares?

Hablaste, Jesús mío, hablaste mucho en bellas imágenes, en luminosas palabras, y decías a los hombres con la conciencia de tu divino verbo que no más desdichados que los lirios inactivos que tu Padre vestía con alburas de armijo: pero esos hombres que, como el pájaro de tu predicación, toman el trigo de las espigas y los frutos de los árboles pródigos, son acusados de hurto y juzgados por un tribunal que espiritualmente preside, y en tu dulce nombre y por tu divina inspiración, castigan al que calmó el fuego de su sed con el fruto que Dios da para todos; el tormento de su hambre, con el pan que tu Padre para hombres y pájaros hace crecer sobre la tierra... Y arriba, bajo un dosel plegado, estás tú siempre clavado, siempre con las manos atadas, esas manos secas, que debían flagelar el rostro de los fariseos que te hacen odioso; más tú, ¡oh, Maestro!, no desciendes de ese leño más que para ser entendido.

¿Por qué? No basta que tu doctrina permanezca escrita, y en tu nombre nos digan que los hombres son malos, porque tienen pasiones y deseos que precisan llenar de dulzura, de bondad y de melancolía suave sus corazones endurecidos; con esas tus palabras se sanciona y perpetúa la injusticia. Los más de los hombres son mansos, y, por eso, los menos, les explotan y humillan; y es con el esfuerzo de las multitudes miserables con lo que las minorías cristianas y opulentas pagan tu culto ostentoso y teatral. Esos templos y esas músicas que te consagran son la sangre de la madre esquelética, el pan del niño escrofuloso, el vestido del hombre que, tirado en el suelo, estrangula el frío en un crudo amanecer de nieves y de hielos, que bien pudiera ser la alborada que sigue a la noche de tu aniversario.

¡Y tú sigues clavado, y esas manos, que prodigan el pan en abundancia para todos, no llevan ya el calor ni la vida al desdichado que sucumbe hambriento entre las carrocerías insultantes de los demás cristianos, bartos! Baja, Jesús, a practicar la revuelta, la guerra santa, vindicadora, que haga a los hombres iguales para que puedan ser buenos y gloriarlo. Siempre ahí, eres como la estatua de la resignación y de la impotencia, y los que sufren y debieran abrir sus pechos a santas indignaciones, viéndote muerto, desfallecer, y piensan que es mejor que luchar, morir mansamente, sin quejas ni reveltas, y perdonar, y caer.

¿No ves, oh, dulce Cordero!, invocar a los reyes tu nombre, que es amor, y tu ayuda poderosa para lanzar a los pueblos a matanzas horribles? ¿No observas cómo tus sacerdotes pelean en todos los ejércitos y se glorían de las muertes hechas? Si llegas, ¡oh, blasfemia!, a repartir el pan de tu comunión entre los soldados para que, más fuertes, puesto que te llevan dentro de ellos, puedan matar más...

Las misas no son por el alma de los caídos; se celebran para festejar los triunfos de la soberbia y de la ambición, obtenidos a costa de millones de víctimas. Y tú que ves esto, y tantas enormidades más, no gritas; estás siempre mirando, triste y resignado, cómo pasa el crimen, inclinada la cabeza de cera sobre un brazo seco y sin vigor...

Sacude tu testa azarrena en un gárrulo resurgir, y vuelve, no a traer la guerra predicando la paz, sino a hacer la paz proclamando las excelcitudes de la lucha. Desciende, Maestro; qué si no bajas a traducir las ansias liberadoras de los oprimidos, caerás de ese cadalso, hecho para los luchadores que sacrifican la vida al ideal. Desprendete de esos hierros que te sujetan, y vuelve a marchar con los pies desnudos, al aire la leonina melena, por calzadas y vermos, por aldeas y ciudades, siendo siempre el caudillo de los despreciados y maltratados: que ya son muchos los que sucumben en el divino apostolado de la paz y la felicidad universal, y en ese leño (con dolor te lo digo, dulce Jesús) pueden agonizar muchos para quienes fue siempre la vida una inabarcable Via Dolorosa...

César R. GONZÁLEZ

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y consiguientemente, por la conciencia de sus intereses a los proletarios.

### ¿Debe triunfar Alemania?

No haría falta recordar las predicciones de la pitonisa madame de Thebes para augurar la caída del Imperio alemán; pero por la importancia que encierran en los actuales momentos, las evocaremos.

Según esta sacerdotisa de Apolo, Saturno señalaba el año 1912 el «Finis Germaniae».

Y añadía: «Y digo, y repito, que Alemania es el país más amenazado de ruina de cambios profundos en sus costumbres y en sus instituciones.»

Observemos la marcha de los acontecimientos, en todo adversos para Alemania; veamos su procer, y tendremos probada la profecía de la célebre pitonisa.

¿Para qué enumerar los infinitos errores y fracasos que ha sufrido este Imperio antes y después de iniciarse la guerra? Esto merece comentario aparte.

Limitémonos tan sólo a contestar a una pregunta: ¿Debe triunfar Alemania?

Un Gobierno que se pregunta «¿qué es un tratado?», y acto seguido su ejército, en nombre de la nación más progresiva y «kulta», lo atropella y viola, y conduciéndose peor que las hordas salvajes de Atila, y llevando a la realidad la teoría de uno de nuestros escritores: «las naciones débiles no tienen el mismo derecho a vivir que una nación potente y vigorosa», arroja a Bélgica y a la destruye y destruye a las naciones civilizadas. Es un peligro para la paz universal.

Las formas medioevales de gobierno han desaparecido, y aquellas que quieren perdurar, caerán violentamente al «bandazo» de la marea revolucionaria. Con el imperialismo alemán, que en estos momentos se desmorona, desaparecerá el régimen feudal que aún subsiste, y con él el privilegio.

Las dinastías hereditarias sucederá la plétora de ideas de los pueblos. Se aproxima el ocaso de un Imperio. Pero, ¿no cayeron otros más poderosos? Las glorias de César, Alejandro de Macedonia y Napoleón han sido sustituidas por las palabras: «Libertad, Igualdad y Fraternidad» entre todos los hombres.

Cuando la catástrofe en su horrible fragor ilumina las almas, cuando de uno de los baluartes del absolutismo se bambolea y la armadura militar alemana cae hecha trizas a los golpes de la libertad y de la democracia, llegan como un bálsamo a nuestras almas las palabras escritas por el diputado socialista alemán Wilhelm Liebknecht el año 1891: «una guerra desgraciada pudiera ser la causa de que el Partido Socialista se viera obligado a tomar la dirección del Estado».

Parece utópico, pero seamos optimistas. Este paso gigantesco del Socialismo, que algunos creían fracasado, necesita el apoyo de todos nosotros, y con ese objeto, para cooperar en tan magna obra, es necesario que tengamos una fe absoluta en nuestras fuerzas y en nuestros entusiasmos.

Sobre esa Alemania que desaparece, no dudarlo, se erigirá otra más inquebrantable y abnegada. Triunfarán los maravillosos métodos de sus maestros, triunfará su divino arte, triunfará el inimitable modelo de sus organizaciones societarias, etc. Esto no puede desaparecer. La Ciencia, no habrá censo, que coarte su libertad, y al impulso que las grandes inteligencias dan a las máquinas y al esfuerzo humano, el pueblo, cuya salvación, como Mirabeau decía, «es la ley suprema», se elevará sobre las ruinas de una Alemania ancestral y militarista.

Félix REAL TORRALBA

### A través de la Internacional.

#### Un mensaje del Labour Party a los obreros franceses y belgas.

Los compañeros Longuet y Vandervelde han recibido el siguiente mensaje, suscrito por 27 representantes del Labour Party en la Cámara de los Comunes: A los trabajadores de Francia y Bélgica.

Les abajo firmantes, miembros de la Cámara de los Comunes, expresamos nuestras simpatías más cordiales a vosotros, trabajadores franceses y belgas, por la lucha heroica que sostenéis para rechazar la invasión de vuestros países por Alemania.

Estimamos que no defendéis solamente vuestras libertades nacionales, sino que

peleáis por la libertad de toda Europa contra la dominación del despotismo militar. Sentimos la más profunda admiración ante la valentía y la abnegación que demostráis en este terrible conflicto con un enemigo incansable. Nuestros sentimientos son los mismos de la masa obrera organizada de la Gran Bretaña.

Cientos de miles de asociados, invadidos por una generosa indignación contra la agresión criminal de Alemania, se han alistado voluntariamente en el ejército que Inglaterra ha organizado para defender la causa francesa y belga. Hemos prestado nuestro apoyo sin reparo, a fin de que este ejército voluntario sea un grande y poderoso instrumento en la defensa de la democracia y de la civilización contra las fuerzas de la autocracia y del despotismo.

Os aseguramos, compañeros de Francia y Bélgica, que estamos de todo corazón con vosotros en vuestra determinación de librar a Francia y a Bélgica del invasor, de obtener una reparación por todos los territorios arrasados y poner fin, de una vez para siempre, a la amenaza del militarismo.—G. J. Wardle, W. Thorne, J. Parker, J. E. Sutton, W. Adamson, F. W. Goldstone, J. R. Clynes, R. Tootill, Williams, J. H. Thomas, F. Hall, A. Wilkie, A. Hederson, C. W. Bowerman, S. Walsh, W. Hudson. Ch. Duncan, G. N. Barnes, G. H. Roberts, W. Crooks, J. Hodge, W. Tyson Wilson, S. O'Grady, S. W. Taylor, S. W. Wadsworth. A. Stanley, Th. Richards.

### El Congreso de Stuttgart y la guerra.

II He aquí la resolución Vaillant-Jaurès: «El Congreso confirma de nuevo las resoluciones de los Congresos internacionales anteriores:

- 1.º Para la acción contra el militarismo y el imperialismo, que no son otra cosa que el armamento organizado del Estado para mantener a la clase obrera bajo el yugo económico y político de la clase capitalista;
- 2.º Para recordar a la clase obrera de todos los países que un Gobierno no puede amenazar la independencia de una nación extranjera sin atentado contra esta nación, su clase obrera, y también contra la clase obrera internacional; que la nación y su clase obrera amenazadas tienen el deber imperioso de salvaguardar su independencia y autonomía contra este atentado, y el derecho de contar con el concurso de la clase obrera de todos los demás países; que la política antimilitarista y únicamente defensiva del Partido Socialista, le manda perseguir, a este efecto el desarme militar de la burguesía y el armamento de la clase obrera por el armamento general del pueblo.

II.—El Congreso confirma las decisiones de los precedentes Congresos internacionales y del Comité internacional; Considera la solidaridad internacional de los proletariats y de los socialistas de todas las naciones como su primer deber:

Les recuerda que, en el 1.º de mayo, manifesten todos ellos por ella y por su primera consecuencia necesaria, el mantenimiento de la paz internacional; Y les invita en el momento en que, en presencia de la revolución rusa naciente, del zarismo acaído y de los imperialismos venimos pensando en socorrerle; en que, ante las empresas y piraterías capitalistas y coloniales incansables, el Comité Internacional y la Conferencia Interparlamentaria han debido, con el consentimiento de los partidos socialistas de todos los países, adoptar las disposiciones necesarias para reunir sus delegados y ponerles en la coyuntura, caso de amenazarse conflicto internacional, de decidir las medidas para prevenirlo o impedirlo;

Les invita a hacer posible el efecto de estas decisiones en el medio de la organización obrera socialista nacional e internacional; por una acción preparada, ordenada y combinada, que lleve a cada país, desde luego a los países afectados, y siguiendo las circunstancias en actividad, toda la energía y todo el esfuerzo de la clase obrera y del Partido Socialista para la prevención y la evitación de la guerra por todos los medios, desde la intervención parlamentaria, la agitación pública, las manifestaciones populares, hasta la huelga general obrera y la insurrección.

Finalmente, he aquí la proposición Bebel:

«Las guerras entre Estados, basados en el orden económico capitalista, son, generalmente, consecuencias de su concu-»

### TRÁNSITOS

#### Elogio del Hombre-dios.

Un hombre enclavado en un leño es siempre un hombre admirable. Admirable si llora, si grita, si blasfema, si retorciendo sus brazos distendidos, su cuerpo dislocado y dolorido, e scape a las garras estultas del espartero de su rabia y de su desprecio; si en vez de una maldición, el hombre que agoniza, tiene para sus verdugos una sonrisa de piedad y unas dulces palabras de perdón, merece acaso que los siglos nimben su testa única con la aureola de la divinidad...

Un hombre que sangra entre los insultos y las carrocerías de un pueblo zafio, de una multitud ignara, feñentada por los principes del Templo, en un atardecer sombrío y sobre una colina de trágicos prestigios, tendrá siempre la simpática consideración de todos los hombres que saben conmoverse ante los grandes dolores.

A nosotros hablarán del hijo de María, del soñador Jesús, propagandista de principios sanos y de principios no sanos, y obtendrás para él nuestro respeto y nuestra admiración; contándonos la muerte del hijo de Dios que sabe antes de morir su resurrección próxima, y en nuestros labios verás florecer una sonrisa de amable escepticismo. Decidnos del hombre superior, todo alma, todo idealidad, que llega en su exaltación a creerse Dios mismo; que predica por caminos y aldeas la nueva fe, riñiendo por ella persecución de los sostenedores de la fe vieja, y que pedradas le expulsan del Templo, y lo granéis de nosotros para su genial independencia sentimientos y palabras admirativas.

Relatados las debilidades y miserias del judío Jesús, sus temores al poder constituido de la época, y nuestro criterio respecto del Cristo no variará, porque sabemos cuán humano es vacilar y temer.

El hombre-cumbre, inundado de luz ideal, lleno de fe en sí mismo, puede tener debilidades, porque siempre, a pesar de su genio, es hombre, y puede decir en el tormento de sus músculos desgarrados y de sus huesos rotos estas pesimistas y evangélicas palabras que salieron de labios del Rabí momentos antes de dar su espíritu, y que son todo un doloroso poema de duda y de fracaso: Dios mío, ¿por qué me has desamparado? ¿quién te ha abandonado? ¿quién te ha desamparado? así se lamenta el individuo abnegado, el espíritu vidente, el alma generosa y buena que sucumbe al dolor de su carne herida y lanza al cielo una queja humanamente santa.

Así no habla un Dios que no puede desampararse; así se lamenta el individuo abnegado, el espíritu vidente, el alma generosa y buena que sucumbe al dolor de su carne herida y lanza al cielo una queja humanamente santa.

trendencia rival en el mercado mundial, puesto que cada Estado no tiene suficiente capacidad para asegurar sus salidas...

Las guerras están favorecidas por los prejuicios de un pueblo contra otro, por los que se cultivan sistemáticamente en las naciones civilizadas en interés de las clases dominantes...

Las guerras son, pues, de la esencia del capitalismo; no cesarán sino cuando el orden capitalista sea suprimido...

La clase obrera particularmente, en la que los combatientes son reclutados con preferencia, y que principalmente tiene que hacer los sacrificios materiales...

Es por esto por lo que el Congreso considera que es el deber de todos los trabajadores, y especialmente de sus representantes en los Parlamentos...

El Congreso ve en la organización democrática del sistema de defensa, comprendiendo a todos los ciudadanos en estado de llevar las armas...

Mañana demostraremos la razón de pedir esto.

«Por lo cual, el Congreso de Stuttgart cree deber limitar la elección de todos los medios a emplear eventualmente...

La S. D. F. (Federación Socialista Democrática) de la Gran Bretaña formulaba esta otra enmienda:

«El Congreso redactará, sobre la base de los principios generales, una declaración relativa a la política socialista internacional...

Leídas las proposiciones e las enmiendas en medio de gran expectación, se levanta a baular Augusto Bebel.

POR TIERRAS CASTELLANAS

El gobernador de León.

Es público el hecho. Fue a raíz de la declaración de guerra en Europa. Regresábamos de un modesto viaje de propaganda socialista por Asturias...

La primera semana del mes de agosto sería aquella. Por disposición ministerial, se incautaba de la gobernación de la provincia el que todavía ejerce ese cargo en León...

Allegando órdenes recibidas de Madrid —que nosotros tenemos motivos para no creer exactas—, este señor determinó suspender hasta tres reuniones...

Total, lector amado, que el gobernador de León no permitió, no consentió—como diría él si fuera el que hablara en estos momentos— que en su feudo...

«Por qué? sencillamente: se trataba de colaborar en la pacificación moral de los espíritus, que nosotros, terribles propagandistas de la sociedad futura, queríamos perturbar, en holocausto de la neutralidad, por la cual abogamos siempre...

Fue después, con ocasión de unas reuniones convocadas para escuchar el verbo emocionante del camarada Pérez So-

lis, cuando este mismo señor—para quien personalmente se guardan en EL SOCIALISTA todas las consideraciones que a cualquier otro determinaré, parodiando un tanto su lenguaje oficial tan resobado, adoptar tales y cuales medidas, encaminadas a mantener la consabida paz y evitar, «cueste lo que cueste», que el orden público se alterase, ya que él es hombre previsor, que reconcentra la policía, la guardia civil y hasta las fuerzas del Ejército en cuanto hay alguien que asoma su marcial figura por encima del Puente Nuevo de León...

Y a Sofía le molestaron cuanto pudieron los encargados de cumplimentar las órdenes del Sr. Miralles, señor tan especial, que se ha granjeado una antipatía general en León.

Los marinistas—que son mayoría en el Ayuntamiento y en la Diputación—; los representantes locales de D. Gumersindo de Azcárate; la Prensa liberal y republicana; el elemento obrero; las clases mercantiles; los mismos subordinados del Sr. Miralles, están en contra de su modo de gobernar.

Siendo hijos de León, sienten vivamente herido su amor propio al contemplar el lujo de precauciones que adopta el gobernador por nada; los procedimientos expeditivos que tiene para arreglar cuestiones y su constante invocación a la fuerza, a la ley, a la autoridad fuera más sencillo y más conveniente para los intereses de la política del Sr. Dato rectificar la puntería, e inaugurar una conducta de atracción y de habilidad.

Cuatro días en León, donde, por segunda vez, ha impedido el gobernador el mitin de protesta contra él, primero: de propaganda socialista, después, y una conferencia acerca de «Colón y sus descubrimientos», más tarde, nos dan autoridad para decir, después de haber escuchado de labios de personalidades, de políticos y elementos de pueblo, que el Sr. Miralles será un atencista muy culto o un abogado con más leyes en la cabeza que Alfonso el Sabio, pero que para gobernar, dirigir o encanizar a un pueblo, grande o pequeño, revolucionado o lleno de paz, no sirve; por todo lo cual desearíamos fuese jubilado para siempre de tales menesteres, en bien de la tranquilidad pública.

Mañana demostraremos la razón de pedir esto.

El llamado supremo de Francia.

En todas las poblaciones francesas se ha fijado al público el siguiente documento dirigido por el Gobierno a la nación: «Los ejércitos alemanes no pueden ya aumentar ni en número ni en calidad. Están condenados a disminuir.

Las pérdidas en hombres, incluyendo los enfermos, pasan ya de tres millones. Los cuadros de la oficialidad están agotados. Ya no hay por término medio más que doce oficiales de carrera por regimiento, y como el ejército alemán tiene un carácter aristocrático, no puede reclutar más oficiales de alto rango.

Los cañones de los alemanes están gastados. Muchas de las granadas no están. Nuestros soldados lo saben por experiencia.

Su abastecimiento en material de guerra, ya difícil, va a ser imposible; las flotas francesas e inglesas detienen todas las mercancías destinadas a Alemania.

La población alemana está sometida a dieta en cuanto al pan; las patatas, la cerveza y la carne. La prueba la hallamos en las cartas cogidas en los muertos y prisioneros que nosotros hacemos.

El Gobierno alemán lo ha demostrado, además, ofreciendo al Gobierno norteamericano el asegurar y verificar en territorio germánico el abastecimiento de la población civil. Esa proposición, que ha sido rechazada, no tenía precedentes por parte de una gran potencia.

La moneda alemana sufre entre las neutras una deprecación de 15 por 100. Los soldados alemanes, sistemáticamente engañados por sus jefes desde el principio de la guerra, comienzan a saber todo eso, a comprender que Alemania es vencida y que el hambre completará la ruina comenzada por nuestras armas.

Turquía, aliada de Alemania, está amenazada en su capital por las flotas francesas e inglesas.

Grecia y Rumania están sobre las armas, prontas a intervenir a nuestro lado. Los rusos acaban de romper el gran esfuerzo ofensivo de los alemanes y de los austriacos, a pesar de que hasta ahora sólo han utilizado la quinta parte de los inmensos recursos que les ofrece su reclutamiento.

Los serbios han arrojado a los austriacos del territorio patrio, impidiéndoles una nueva entrada.

Los acorazados alemanes no se atreven a salir de sus puertos. En cuanto a los submarinos, nosotros y nuestros aliados los hemos hecho naufragar en mayor cantidad que los barcos mercantes por ellos echados a pique.

Refiriéndose a la obra de Alemania en la guerra, añade este documento: «Su Gobierno ha violado todos los Tratados, ha invadido a Bélgica, ha faltado a sus compromisos hacia aquel noble país, ha conculcado todas las leyes de la guerra, así en el mar como en la tierra. Las tropas alemanas han bombardeado ciudades no fortificadas, incendiado pueblos inofensivos, fusilando ancianos y niños, violando mujeres y doncellas.

LA GUERRA

Los submarinos alemanes han echado a pique buques mercantes, incluso los pertenecientes a neutrales. En las regiones belgas o francesas donde los alemanes han penetrado han obligado a abandonar a las madres de familia cuyos maridos son soldados, a sufrir la ley de la fuerza, y muchas de aquellas desgraciadas están encinta por su obra.

En numerosos combates se ha visto a los alemanes rematar a nuestros heridos a bayonetazos con un salvajismo sistemático. Nuestros soldados hechos prisioneros están sometidos en Alemania a un régimen odioso de brutalidad y arbitrariedad. Mueren de hambre, alimentados con una infusión de bellotas por la mañana, una sopa a medio día y una infusión con un pan para cinco por la noche.

«¿Qué deducir de todo eso? Que hay que redoblar la energía para obtener el resultado completo que fundará la paz de Europa.» Y termina así: «Llenos de confianza, marchamos con todas nuestras fuerzas hacia la victoria segura, victoria de la patria y de la República, victoria del Derecho, de la Libertad y de la Civilización.»

«Llenos de confianza, marchamos con todas nuestras fuerzas hacia la victoria segura, victoria de la patria y de la República, victoria del Derecho, de la Libertad y de la Civilización.»

LA GUERRA

En Occidente.

Las noticias que se tienen de Bélgica afirman que en Tournai se ha formado un nuevo cuerpo de ejército alemán.

El Estado mayor alemán, que estaba establecido en Brujas, se ha retirado a Eecloo.

Una información publicada por el Telegraph, de Amsterdam, dice que, durante la última semana, los ingenieros alemanes han talado muchos árboles en los bosques del Limburgo belga, y la madera ha sido transportada a Alemania.

Los aviadores belgas han bombardeado Brujas, Ghislennes y Courtrai.

De Rotterdam comunican que los belgas siguen avanzando en la orilla derecha del Iser, donde han ocupado algunas dunas, y que los alemanes se entregan con gran actividad a la construcción de nuevas defensas detrás de la línea de batalla.

De las operaciones en Francia, el último comunicado oficial se refiere a consignar que continúan las acciones de artillería en la Champagne, la línea a cierta distancia en las trincheras de la Argonne y ataques y contraataques en el bosque de la Prétre.

Los aviadores franceses muestran gran actividad. Uno ha bombardeado en la Bassée un tren alemán. Otro ha realizado un reconocimiento en la región de Murbage, frontera del Luxemburgo, y ha comprobado que los alemanes han establecido allí cobertizos para aeroplanos y han reconstruido todos los puentes. Otros, en fin, han bombardeado las estaciones y vivacas enemigas en el Soissonnais, en la Champagne y en la Woivre.

Rusos, alemanes y austriacos.

Informes oficiales de Petrogrado dicen que el día 28 la escuadra alemana disparó 200 granadas contra el puerto ruso de Libau, resultando muerto un habitante y herido otro.

Al oeste del Niemen continúan los combates indecisos. Un contraataque ruso ha aniquilado a fuerzas alemanas que se habían internado hasta el lago Duzia intentando envolver la derecha rusa.

En la región del Narew los rusos, después de una encarnizadísima lucha, han desalojado a los alemanes de la aldea de Wark.

En la Polonia occidental ha fracasado un ataque ruso en la región del Bzura. En los Cárpatos, en cambio, la ofensiva rusa continúa victoriosa, a pesar de la gran resistencia de los austro-alemanes.

Los rusos se han apoderado de la línea Bartfeld-Eperies (Hungria), del valle de Szekeol y de la localidad de Raszalowa, y avanzan hacia Sovvare, importante punto estratégico.

Más al Este, atacan a los austro-alemanes, al Sur y al Este del paso de Lupkow.

El corresponsal del Morning Post en Budapest dice que la población húngara no oculta su pesimismo e inquietud por la nueva invasión de su país, que se cree no podrá ser contenida ya.

En cuanto a las subsistencias, la situación empeora cada día más. A las puertas de las tahonas hacen cola centenares de mujeres, desde las nueve de la noche hasta la mañana siguiente, para poder ofrecer a sus hijos un pedazo de pan.

En Oriente.

Los austriacos han logrado desembarcar en Albania armas y municiones y numerosos agentes recorren el país excitando a las tribus a sublevarse contra serbios, montenegros y griegos.

El ex presidente del Consejo de ministros de Grecia, Sr. Venizelos, ha vuelto a Atenas después de su viaje a Sofía, siendo recibido con gran entusiasmo por la población.

El ministro de Marina francés ha comunicado que en la tarde del día 30 un buque de la segunda escuadra apercebido a un submarino alemán en aguas de Dieppe. Después de bombardear su periscopio, maniobras para ahondarlo y pasó por encima del sumergible en el momento en que desaparecía de la superficie. Pronto apareció en el lugar una extensa capa de aceite, indicando que el submarino había sido hundido.

Un diputado socialista por Metz, que se halla peleando en las filas francesas, ha sido declarado desertor por el Tribunal militar de Estrasburgo y confiscados los bienes que posee en Alemania.

El Gobierno australiano ha ofrecido a Inglaterra un nuevo contingente de 10,000 hombres. Con estos se elevarán a 60,000 soldados australianos los que pelean al lado de los ingleses.

El Vorwärts, del 29 de marzo, dice que ha sido prohibida la publicación del diario socialista de Düsseldorf por haber declarado que la política alemana es responsable de la ruptura con Inglaterra y que debería firmarse la paz sin aumentos territoriales.

Acción Socialista, y la Semana Santa.

La popular revista que un grupo de socialistas madrileños sostiene, a costa de tan grandes sacrificios, ha publicado esta semana un número extraordinario, dedicado a la Semana Santa.

He aquí el sumario: Judas de Quédoli, por C. Bernaldo de Quirós. La locura de Jesús, por el doctor Juan Madinabietia. Una buena mujer, por Luis Morote. El tipo antropológico del cura, con un busto del escultor Benigno. El Sincritismo católico, por Andrés Sabornit. Las mujeres de Jesús: María Magdalena, Santa Margarita de Alacoque, Santa Catalina de Sena y Santa Teresa de Jesús, por Juan A. Meliá. Como se hace un monstruo (poesía), por Guerra Junqueiro. Peregrinos a Roma (poesía), por M. Curros Enriquez. Yo que no sufrí Jesús (poesía), por F. Rodríguez Marín. ¡Ojito el año pasado!, por Agustín López. Bendiciones y excomuniones pontificias. La vida, por Tabarra. Pensamientos de Max Nordau, Nicolás Salmerón, Rossi, Troilo, etc.

Grabados: El Cristo moderno. ¿Cuándo llegará su Pascua?—Los tres papas cristianos, e los efectos de la Religión: Guillermo II (papa protestante), Benedito XV (papa católico) y Nicolás II (papa ortodoxo). El sacerdote, por Benigno. Las mujeres de Jesús: María Magdalena, por Bernini; Margarita de Alacoque, por Cisneri; Jesús, enamorado, por Dolci. Teresa de Jesús, por Bernini. Santa Catalina, por Caracci. La Semana Santa: Recogimiento espiritual y recogimiento de faldas; ¡Y todo los por claves de Cristal (Nota cómica).

Es un número especial para la propaganda; los corresponsales que deseen aumentos en el número de ejemplares, pueden hacerlos, y con toda urgencia se les enviarán.

Aquellos que sin ser suscriptores ni corresponsales deseen recibir el presente número, lo harán saber así al administrador, Pez, 15, segundo, acompañando el importe correspondiente.

Se desean corresponsales en todos los pueblos, siendo condición indispensable llevar dos o más ejemplares semanales.

NUESTROS MUERTOS

El día 28 de marzo falleció en Guadalajara la excelentísima señora doña Isabel Muñoz Caravaca.

Esta noticia nos ha producido una profunda pena. No era una afilada al Partido Socialista, pero socialistas eran sus ideas, y en nuestra Prensa las vertió muchas veces, demostrando estar penetrada en un todo con nuestra causa.

Vivía postrada por una larga enfermedad, que agorrotaba sus miembros y le impedía toda actividad. Acaso, en el pleno goce de su salud, su actuación hubiera sido otra.

Desde hacía mucho tiempo había roto con los convencionalismos de la sociedad a que pertenecía por lo aristocrático de su cuna, y se había aproximado a los luchan dentro de la realidad por la reivindicación de los desheredados, por de hermandad. Para nosotros era más hermosa y más legítima la nobleza de su pensamiento que la de su alcurnia. Para ella, también.

Sabemos lo arraigado de sus convenciones. No obstante, no nos ha extrañado que, en la tarjeta que tenemos a la vista, se diga «que recibió los santos sacra-

mentos». Creemos poder decir muy alto que había en ella entera bastante para haberlo hecho, de haber estado en la plena posesión de sus energías.

¿Qué gran pecado de lesa memoria el de quienes, siguiendo convencionalismos odiosos, profanan de esa manera la santidad de las almas grandes que van extinguiéndose...

Sirvan estas líneas de sentido más pedida a aquella excelentísima señora, con sus palabras, con sus escritos, con la grandeza de sus ideas; nos dió derecho a llamarla camarada.

ESCARDA

El órgano de Lerroux publica unos artículos enormes, contra Marx y Engels plagando todo lo que ahora está diciendo la Prensa ultrarreactionaria francesa. Entraba esa condición en el contrato del suministro de zapatos.

También publica una hoja, insultando a EL SOCIALISTA, un grupo que se titula Los ignavales: «¿Iguales a quién? Ya lo saben ellos. Y nosotros también lo sabemos.

Hay que aplicar a ese malvarán el castigo mayor: no hacerle caso.

El Boletín que publican los melquiadesitas dice, últimamente, que el partido es satisfecho. «Se chupa, eh, se chupa?»

Noticias oficiales de Marruecos: «¿Cuántos serán los muertos?»

Un diario sanchezguerrista, lleno de alborozo, da la noticia de que unos cientos obreros han desertado de las filas de Lerroux, para formar una Asociación Obrera Conservadora. Para ese viaje, se podían haber quedado de donde estaban.

Historia de una recompensa.

El ministro de la Guerra firmó ayer un decreto concediendo la gran cruz blanca del Mérito Militar al general de División D. Pedro del Real.

«¿Qué méritos tiene contraídos este jefe? Uno solo: el de haber solicitado el pase a la reserva. Nos explicaremos.

Al general del Real correspondía haber sido nombrado para el mando de una división en África.

Recientemente padeció una enfermedad, quedando en condiciones no apropiadas para desempeñar un mando en campaña. Y solicitó el pase a la reserva.

Por este acto se le ha concedido una gran cruz para ver si sirve esta conducta de ejemplo y estímulo en el ejército, pues son muchos los que, por enfermedad o achacos de la edad, carecen de aptitudes para desempeñar mandos activos; pero, a la vez, tienen apego al empleo y situación.

Y el ministro de la Guerra, en vez de aplicar el remedio que desea que le hagan los propios interesados.

Para esto se ha concedido al general del Real la citada gran cruz.

Por "El Socialista."

Table with columns: Suma anterior (48.447,30), Almanca (Agrupación Socialista, 3; Juventud Socialista, 5), Bilbao (E. Beni, 1), Eibar (J. C. Lizundia, 2; M., 1; J. Zubairre, 1), Elche (Producto de una función teatral verificada por la Agrupación y Juventud Socialistas, el 23 de febrero último, a beneficio de EL SOCIALISTA, 95,6), El Musol (Sociedad Obrera "El Primero de Mayo", 3), Irún (Recaudado entre varios compañeros, 4,30), Marín (Federación Obrera de la Industria pesquera, 10), Medina del Campo (Producto de dos veladas artísticas organizadas por la Agrupación Socialista, 90), Pamplona (J. Roa, 4,50), Puerto de Santa María (Sociedad de Obreros Toneleros "La Reforma", 2,50), Valencia (Cansevels, 8), Suma total hasta hoy (48.604,68).

La Agrupación Femenina Socialista de Madrid, para conmemorar su IX aniversario, ha organizado una velada, cuyo programa publicamos en otro lugar, cuyos beneficios dedica a EL SOCIALISTA.

He aquí las levantadas palabras con que anuncian su propósito: «Compañeras y correligionarios: Para conmemorar el IX aniversario de la fundación de nuestra querida Agrupación, y con el objeto de allegar fondos para sostener la publicación diaria de nuestro periódico EL SOCIALISTA, os invitamos a la velada de propaganda y artística que celebraremos en el salón grande, a las tres y media de la tarde, del día 4 de abril de 1915.

Si no fuera por sí solo suficiente, para que acudiérais con vuestras familias, el hecho notable de que un puñado de compañeras demuestren que la mujer puede ser un elemento tan importante como el hombre para trabajar por la justa causa de la emancipación de los trabajadores, bastará para que nos ayudéis el interés a más de

que tenemos en contribuir al sostenimiento de El Socialista.

Esta necesidad del esfuerzo de los obreros para seguir publicándose diariamente, todos los obstáculos que la burguesía le pone, acrecentados por la indiferencia de muchos compañeros, son inconvenientes que tenemos que vencer; todos los medios, siendo hechos y educadores, son buenos para defenderle; por esto nosotras tenemos el deber al presentarnos esta velada, y no dudamos cumpliremos con el nuestro, ayudándonos.

Muy bien por vuestras animosas y conscientes compañeras.

## LA POLITICA

El jefe del Gobierno se ha decidido a ir a Barcelona para tomar parte en el acto de colocación de la primera piedra para un pabellón de la Sección mutualista de la Sociedad «La Alianza». Irá el próximo domingo 11. Al mismo tiempo irá a Badalona, para tomar parte en el acto de cultura social.

Con este motivo ha vuelto el Sr. Dato a hablar del interés que al Gobierno merecen las cuestiones sociales, y asegura que no le agravan, porque demuestran no conocerlo, los que afirman se preparará un recibimiento entusiástico, concediendo a Barcelona la zona neutral por decreto.

El Gobierno no tenía noticia de la detención y apresamiento del vapor «Oullera», que llevaba cargamento de algodón, por un barco de la matrícula de Marsella.

El Centro español de Oporto ha telegrafado al ministro de Estado haciéndose solidario de su nota acerca de las relaciones entre España y Portugal.

No hay nada decidido sobre el viaje de que se ha hablado de D. Alfonso de Alicante.

En la reunión celebrada en el ministerio de Gracia y Justicia por la recién nombrada Comisión de Acción tutorial y educadora de Prisiones fueron designadas las siguientes ponencias:

Económica. — El director general de Prisiones, Sr. Cadalso, y los Sres. Salillas y Vallejo.

Trabajos industriales. — Sres. Azúcarate, Vallejo y Cadalso.

Trabajos agrícolas. — Sres. Azúcarate, Vallejo y Cadalso.

Tribunales de niños y penalidad para éstos. — Sres. Ortega Morejón, Montero Villegas, Juberías y Palacios.

Reformatórios. — Señor obispo de Madrid-Alcalá, y Sres. Antón, Montejo y Zaldívar.

Sociedades patronales. — Señores obispo de Madrid-Alcalá, subsecretario, Salillas y Ortega Morejón.

Decreto orgánico de Prisiones en general. — Sres. Gutiérrez de la Vega, Salillas, Cadalso y Antón.

En la parte relativa a los maestros: Sres. Montejo, Juberías, Palacios y Montero Villegas.

Capellanes y Acción ética. — Señores obispo de Madrid-Alcalá, marqués de Griñalba y Ortega Morejón.

El embajador en Londres telegrafía al ministro de Estado, participándole que, merced a las gestiones que ha realizado cerca del Gobierno inglés, éste le ha comunicado que, por lo que respecta a España, se ejercerá con un amplio criterio la prohibición de exportar productos de aquel país, considerados como contrabando de guerra, a fin de no ocasionar perjuicio a los comerciantes e industriales de nuestra nación que ejercen su profesión lícitamente.

Ayer tarde regresó a Madrid el ministro de Fomento.

## DIRECTIVAS Y COMITÉS

### Sociedad de Obreros Panaderos de Pamplona.

Esta Sociedad nombró su Directiva para este año en la forma siguiente:

Presidente, Francisco Ancarasp; vicepresidente, Mariano Oharriz; tesorero, Eustasio Garbala; secretario, Gerardo Zalacain; contador, Francisco Pérez; vocales: Ignacio Cenoz y Valentín García.

### Comité de la Federación local de Sociedades Obreras de Santander.

Ha quedado constituido el mismo en la forma siguiente:

Presidente, Antonio Ramos; vicepresidente, José Madrazo; tesorero, Julio Escobar; contador, Prudencio Martínez; secretario 1.º, M. Mayorgas Terán; secretario 2.º, Ramón G. Castillo.

### Federación Nacional de Alpargateros.

Se reunió todos los lunes por la noche.

### Una campaña de propaganda.

En Cervera del Río Alhama.

CERVERA.—El día 21, a las cuatro de la tarde, dió principio el mitin en esta localidad.

Presidió el presidente de los Alpargateros, quien explicó el objeto del mitin, haciendo atinadas consideraciones sobre la organización obrera.

Seguidamente habló un compañero de la localidad, señalando la labor realizada por aquella organización, debido a la cual se ha conseguido que pertenecieran a la Sociedad todos los obreros del oficio, a más de haber organizado a las mujeres

alpargateras y tejedoras, las cuales pertenecen en su totalidad a sus respectivas Sociedades.

Alarcón, del Comité de la Federación, dedicó su peroración al sédo débil, ensalzando la conducta de estas dignas obreras que, desprovistas de rancias preocupaciones y comprendiendo que su emancipación depende del esfuerzo que realicen las Sociedades de acción confederadas nacional y sup. internacionalmente, han ingresado, imitando a sus compañeros de profesión, todas las del oficio en la Sociedad respectiva.

El que suscribe se limitó a poner de manifiesto los esfuerzos realizados por las organizaciones de Elche y Castellón para organizar la Federación; la misión grande que tiene que resolver ésta si todas las Secciones trabajan con desinterés y grandeza de miras para su engrandecimiento. Finalmente hizo historia de nuestra huelga del año 1903, sacando como consecuencia los beneficios que reportó a las Sociedades Obreras, para la lucha entre el capital y el trabajo, el pertenecer a la Unión General.

El discurso de Barrio era esperado con ansiedad, porque en esta población todavía tienen algunos fueros los sindicalistas.

Barrio hizo un verdadero discurso, lleno de docina societaia, basados todos sus argumentos en la tática que sigue la Unión General de Trabajadores:

Pintó a grandes rasgos la misera vida del obrero español, las contradicciones que tiene que sufrir para ganar un mísero salario y a la par la esclavitud a que está sometida su compañera de infortunio, y muy especialmente en el oficio de zapateros, en el que tiene que trabajar toda la familia para poder llevar una vida llena de amarguras y necesidades.

Su discurso fué recibido con agrado y muy aplaudido al final.

Los sindicalistas de Cervera, con el propósito de interrumpir y pedir en el mitin controversia al amigo Barrio, llevaron un conocido elemento de estas ideas, de Zaragoza.

A pesar de estar presente en el mitin, no se atrevieron a llevar a cabo sus maquavelicos planes, porque quedaron aplastados ante los argumentos expuestos.

El acto resultó brillante, y creo que aquellos obreros se han impregnado ya de nuestra tática en las luchas obreras.—*Barceló.*

## JIRA ANTICLERICAL

El Grupo Pro Socialista de la Latina invita a todos los antirreligiosos a una jira campestre para mañana, viernes, a la Pradera del Corregidor (Fuente de la Teja).

El objeto de la misma es para contrarrestar la fanática e hipócrita fiesta religiosa que gente farsante y nea establece con la alegría que el campo nos brinda, fuera de esos templos macabros y oscuros.

Habrán carreras ciclistas y a pie, manubrios y meriendas familiares, sin abstinencia ninguna.

Dejemos a los farsantes con sus muertos y acudamos a expansionar nuestro espíritu.

La jira empezará a las diez de la mañana y terminará bien entrada la noche.

## La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

El hambre y la guardia civil.

El gobernador de Córdoba telegrafía que se han concentrado en Almoduvar del Campo fuerzas de la guardia civil, para evitar que se reproduzcan los sucesos de anteayer, y para que intervenga en ellos si se reproducen.

Al mismo tiempo ha hecho gestiones para que los panaderos rebajen el precio del pan y los propietarios faciliten trabajo al mayor número posible de obreros, como medios para conjurar la crisis obrera existente.

Varios motines.

BADAJOS.—En algunos pueblos de la provincia han ocurrido nuyos desórdenes con motivo de la carestía de las subsistencias.

En Fregenal, Villafranca, Don Benito y Los Santos ha habido motines contra los exportadores de trigo.

Mientras se encarece la carne.

El gobernador de Baleares se ha dirigido a los ministros de Hacienda y Gobernación pidiéndoles sea prohibida la exportación de ganado lanar, en atención a que varios traficantes pretenden embarcar para Málaga una gran partida de dicho ganado, lo que determina un gran encarecimiento de la carne.

¿Exportación autorizada?

MALAGA.—El domingo llegó a este puerto el vapor «Antonio López» y estuvo todo el día tomando carga de carbones; se calcula en 6.000 sacos los que se llevó.

En el muelle había varios grupos de obreros que comentaban y se lamentaban que por la apatía del pueblo, el Gobierno dé tantas facilidades a los acaparadores para que se lleven lo que tanta falta hace aquí.

Como varios obreros preguntaran cómo estando prohibida la exportación, se consentía el embarcar con aquel descaro un artículo que tanto consume la clase obrera, se les contestó que el Gobierno lo había autorizado.

Entre el público que presenciaba el embarque se encontraba el director de El

Popular, un diputado provincial y varios republicanos de significación. Sin embargo, el periódico republicano no ha dicho una palabra.

Se prepara por varias organizaciones obreras reuniones para pedir al Ayuntamiento a la práctica todos los acuerdos que, para vivir la crisis obrera, se adoptaron en la última sesión y para protestar contra el incumplimiento de la ley de Subsistencias.—*A. S.*

Otro mitin.

MIERES.—Para dar cumplimiento a lo reclamado por la Unión General de Trabajadores, se celebró en el Centro Obrero un mitin para abogar por el abaratamiento de las subsistencias y dar ocupación a los millones de obreros que carecen de trabajo.

Presidió el acto el compañero Ramón Rodríguez, e hicieron uso de la palabra los camaradas José Sánchez, José de la Fuente y Manuel Llaneza, de esta localidad, y el director de *La Aurora Social*, de Oviedo, nuestro buen amigo y conocido propagandista de las ideas socialistas, Isidoro Acevedo.

Todos los oradores hablaron con merceda dureza a los gobernantes idóneos y vacuos, que ante el trascendental problema del hambre y la falta de trabajo, sólo se les ocurre como solución el insulto y la amenaza.

Ante la posibilidad de que los señores que monopolizan la neutralidad desde el Poder se encastillen en considerar estas manifestaciones de la miseria nacional como producto de agitadores revolucionarios, anunciaron su recrudescimiento mayor en la campaña, llegando hasta donde la gravedad de las circunstancias lo exijan.

La concurrencia, que llenaba por completo el amfiteatro local, aplaudió con entusiasmo y calor a todos los oradores.—*Corresponal.*

## Los feudos del caciquismo.

### Policia salvaje.

NOYA.—De esta población gallega recibimos la siguiente hoja, que reproducimos con indignación:

«Acaba de registrarse un hecho que merece el calificativo de un crimen, cometido a mansalva en la persona del carretero Manuel Pérez, de la parroquia de Boulón.

He aquí los hechos ligeramente contados:

Ayer, 25 del actual, serían aproximadamente las once de la noche, encontrándose durmiendo tranquilamente en la cuadra de Domingo Barreiro el carretero Manuel Pérez, de la parroquia de Boulón, sintió que llamaban a la puerta de la cuadra; de momento se resistió a abrir la puerta por no saber quién llamaba; pero visto que se insistía golpeando la puerta de la dicha cuadra, cada vez con más violencia, abrió, y, sin mediar palabra alguna, le descargaron un sablazo en la cabeza, que le derribó al suelo; ya tendido, le dieron infinidad de sablazos, como lo demuestran las muchas lesiones que tiene en su cuerpo.

Los que cometieron o cometió este salvaje atentado fué un guardia de seguridad, al que le acompaña un municipal.

¿Puede tolerarse hecho tan salvaje? Nosotros creemos que no, por tratarse de un individuo que ningún daño había cometido.

Por ello pretestamos enérgicamente contra los autores de tan bárbaro atentado, y pedimos a las autoridades locales corrijan tales hechos, que denigran los sentimientos de toda persona humana.—*Varios vecinos de Noya.*

## MARRUECOS

(NOTICIAS OFICIALES)

Dicen de Larache que se ha celebrado el zoco de T'zelaza, con poca concurrencia a causa del temporal, que tiene incununicado aquel territorio con la Península.

Hace veintidós días que no ha llegado vapor de Cádiz y 10 que tampoco lo ha hecho el correo de Tánger.

Han quedado restablecidas las comunicaciones entre Tetuán e Izarduy, por medio de una balsa.

## Noticias diversas.

Fábrica destruida.

En el ministerio de la Gobernación han facilitado un telegrama del gobernador de Oviedo participando que un incendio ha destruido una fábrica de pastas, calculándose las pérdidas en 50.000 pesetas.

Descarrilamiento.

El gobernador de León comunica que en el kilómetro 48 ha descarrilado un tren, sin degradingas personales. La vía ha quedado destrozada en unos cien metros.

El odioso impuesto.

PONTEVEDRA.—El vecindario de Portonovo fué ayer en masa a la capital para protestar contra el reparto de Consumos. El gobernador prohibió toda manifestación, y varios portonoveros fueron detenidos y puestos después en libertad.

Por la tarde regresaron los protestantes a su pueblo.

Por los reos de Benagabón.

VALDEPENAS.—En el Casiño republicano se celebró ayer un mitin, organi-

zando por los radicales, para solicitar el indulto de los reos de Benagabón.

Por otro indulto.

PAMPLONA.—Se ha celebrado en esta ciudad una reunión magna de representantes de Corporaciones y fuerzas vivas, en la que se acordó pedir al Gobierno el indulto del reo Juan Gastón.

La Diputación solicitará también, del Gobierno francés, toda vez que el crimen fué cometido en el pueblo fronterizo de Sava, que no se oponga al indulto.

Una Comisión, presidida por el alcalde, visitó al gobernador para expresar los deseos de la población.

Méjico amenazado.

CADIZ.—En el trasatlántico «Antonio López» ha salido oculta para Méjico el ex presidente de aquella república y general Huertas.

Va con él el general Delgado y se dice que el viaje está motivado por la amenaza de una intervención yanqui en Méjico.

Sea como quiera, sobre aquella nación pesa ahora la amenaza de la llegada de Huertas, que no es flojo peligro.—*C.*

Los serenos de Gijón.

GIJÓN.—El día 30 fueron puestos en libertad cuatro obreros detenidos con motivo del mitin contra los atropellos cometidos por los serenos municipales.

El alcalde ha repuesto a los serenos apaleadores, y con este motivo vuelve a producirse agitación entre el vecindario de Gijón, y ya las Sociedades obreras están preparadas a reanudar la campaña.

Con un cinismo estupendo el alcalde pide a nuestros compañeros que desistan de su propósito, «ya que otras veces han pegado los serenos más que ahora».

La Prensa y todo el mundo comenta la frescura de este alcalde, que es un verdadero peligro para la población.

Enviare detalles.—*C.*

Influencia de la teocracia en la educación.

MIERES.—Por haberse prolongado demasiado la Asamblea celebrada por los mineros la última noche, hubo de suspenderse la anunciada conferencia que acerca de la «Influencia de la teocracia en la educación desde la India hasta nuestros días» pensaba desarrollar el culto maestro del Centro Obrero, D. Celestino Iglesias Muñiz.

Esta se celebrará el próximo jueves, a las tres de la tarde, en el salón del Centro Obrero.—*C.*

## Reclamaciones y huelgas.

Los tipógrafos de León.

LEON.—Ha marchado a Madrid el compañero Saborit, después de haber resuelto, de acuerdo con el alcalde accidental Sr. Robles, la huelga de tipógrafos.

Patrones y obreros han ratificado las bases, por las cuales se compromete el Sr. Miñón, principal causante de la huelga, a aumentar medio real diario a cada uno de sus operarios. Los obreros han vuelto al trabajo sin conseguir fueran despedidos tres esquiros.

La organización obrera ha sido reconocida, firmando las bases, además del señor Robles y de Saborit, los compañeros Teso y Grajal.

La noticia de la favorable solución de la huelga ha llenado a todos de alegría, pues la vida local estaba perturbada por las intemperancias del gobernador, que no ha permitido ninguna clase de reuniones.—*J. de la Paz.*

## Consecuencias de una campaña.

GIJÓN.—Con motivo de la campaña de protesta organizada por la organización obrera gijonesa para protestar contra la monumental paliza dada por los serenos del Municipio, Infesta y Acebal, al vecino de Cimadevilla Eulogio Lastra, han sido encarcelados los obreros Pedro Sierra, Marcelino Suárez, Laureano Piñera y Manuel González.

Los serenos, después de repuestos en sus cargos, fueron de nuevo declarados suspensos de empleo y sueldo; pero a juicio de las Sociedades Obreras no habían sido castigados como se merecían, y la Federación que tiene su domicilio en la calle de Cabrales organizó un mitin, para en él exponer la conducta seguida por las autoridades en este asunto, comparándola con la seguida en otros análogos.

Se celebró el mitin el sábado último, en el Teatro Obrero de la calle de Cabrales, tomando parte como oradores los compañeros que más arriba citamos.

El delegado de la autoridad, confiando a su memoria todo lo que los oradores dijeron, dió las notas a su antojo, y no sabemos cuál serían éstas; pero no debieron ser muy buenas, por cuanto que en la noche del domingo eran detenidos en su misma casa y a una hora bastante avanzada Pedro Sierra y Marcelino Suárez, quienes inmediatamente de prestar declaración fueron a pasar el resto de la noche a la cárcel.

Al día siguiente corría la misma suerte Laureano Piñera, no pasándole lo mismo a Manuel González por encontrarse enfermo.

A muchos que hemos oído de los que asistieron al mitin, nos han dicho que en los discursos de unos y otros no había materia delictiva, habiendo producido entre los obreros gran indignación la reclusión de los citados compañeros. A éstos ya les han notificado el auto de procesamiento y prisión, pidiéndoles 3.000 pesetas de fianza a cada uno, y 1.000 para responder de los gastos del proceso.

Los detenidos han publicado tres comunicados en la Prensa protestando de

su detención, en los que, entre otras cosas, hacían saber que habían pedido un careo con su delator, sin que se haya accedido a sus pretensiones.

Manuel González pasó al hospital de Caridad, en calidad de detenido.

La Federación de la calle de Cabrales ha llamado con urgencia al diputado Eduardo Barriobero para que defienda a los procesados.

En su último comunicado dicen éstos que mandarán información al ministro de Gracia y Justicia y a toda la Prensa madrileña, explicando con toda claridad las causas y motivos de su detención y procesamiento.

Ha sido denunciado *El Noroeste* correspondiente al día 24, por un artículo que titulaba «Ríge la Constitución?».

Entre los obreros hay gran efervescencia.—*Llorca.*

## SUCESOS

### Caídas.

En la escalera de la casa núm. 7 de la calle de la Farmacia sufrió una caída el mozo de cuerda Francisco Fernández Cobos, de cincuenta y ocho años, fracturándose la pierna derecha y produciéndose varias contusiones.

Fué conducido al Hospital.

La anciana María Palomino sufrió ayer una caída en su domicilio, causándose lesiones de cierta consideración.

### Guardarropas que no se sabe guardar.

Al guardarropas del «Ideal Room», Ismael Ramos, le sustrajeron ayer un traje de su propiedad.

## Portugal y España.

### El Congreso de la República.

En Lisboa se ha celebrado la segunda sesión del Congreso de la República.

El alcalde saludó a los congresistas en nombre de la ciudad.

Se han pronunciado discursos de fuerte oposición al Gobierno, dándose plenos poderes al Directorio para resistir la dictadura en todos los terrenos, llegando, si es preciso, hasta la huelga de contribuyentes.

Se ha elegido un nuevo Directerío, formado por los Sres. Costa, Braga, Castro, Mata, Monteiro, Azevedo, Coutinho, Pereira y Oliveira, y nombrándose, además, varias Juntas consultivas.

### Consecuencias de ciertas campañas.

En Portugal han producido alguna alarma el regreso del escuadrón de Villaviciosa a Badajoz y el de Albuera a Salamanca, y la llamada de los excedentes de cupo de 1914. Algún periódico considera esto como preparativos de guerra por parte de España, juzgando posible una intervención en Portugal. Con este motivo afirman que Portugal tiene una individualidad inconfundible y un alma nacional dispuesta a hacer frente a todo peligro exterior al primer toque de llamada.

El Gobierno ha publicado una nota oficiosa desmintiendo las versiones acerca de la movilización del ejército español.

Continúan las protestas contra la fundación de la Iglesia española.

## La Casa del Pueblo de Madrid.

### Sociedad obrera de Escuelas laicas graduadas.

Este Comité pone en conocimiento de los consejeros no asistentes a la reunión de anoche que las reuniones de Consejo correspondientes al mes de abril se celebrarán los miércoles, días 7 y 21 del mismo, a las diez de la noche, rogando a los compañeros de Directiva su asistencia por tener que tratarse asuntos de gran interés para el organismo.

### Sección de Ferrovíarios (Madrid-Norte).

Esta Sección ferroviaria celebrará junta general ordinaria el sábado 3 de abril, a las nueve de la noche, en el salón pequeño del domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

### Asociación Obrera Esperantista.

Esta entidad ha abierto un nuevo curso elemental de Esperanto en su Secretaría núm. 21, lunes, miércoles y viernes, de nueve a diez de la noche.

### Juventud Socialista Madrileña.

Esta noche, a las nueve en punto, se reunirá el Comité, para tratar asuntos de interés.

### Reuniones para mañana.

En el salón terraza, a las nueve de la noche, Agrupación Femenina Socialista.

## Propaganda societaria y socialista.

BELVIS DE LA JARA.—En este pueblo de la provincia de Toledo, en el que se ha perseguido a la organización obrera hasta el mayor extremo, haciendo que la Unión General de Trabajadores hiciera repetidas reclamaciones al Gobierno, y cometidos abusos caciquiles, que ya han sido más de una vez tratados en nuestras columnas, se celebrará el domingo, 4 del actual, un mitin socialista, a las cuatro de la tarde, en el que tomarán parte delegados del Comité de la Unión General de Trabajadores.

IMPRESA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamonte, 2.

### Platos del día (viénes).

- A las doce.—Cocido con sopa... 0,50 pesetas.
- A las seis.—Albóndigas... 0,50 —
- Ternera con guisantes... 1,00 —

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio. Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

Trabajadores: leed El Socialista

## MOLINO DE CHOCOLATES

COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS

ISIDRO LÓPEZ COBOS

Génova, 4.—Teléfono 2.470.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa.

Garibaldi, núm. 8.—Casa del Pueblo. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

## COMPRAD El Socialista

Su precio es 5 céntimos.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pontas, Tengánlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO  
MANUAL DE PRÁCTICAS SOCIETARIAS  
Precio: 50 céntimos.

LEED Acción Socialista. Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

## LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Plamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO  
30 profesores de Medicina.  
3 ídem de Cirugía.  
3 ídem de Fisiología y Maternidad.  
2 ídem de Partos.  
12 profesoras en Partos.  
6 practicantes de Cirugía.

### CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.  
Sur.—Cava Baja, 1, principal.  
Central.—Luna, 10, principal.  
Atocha.—Atocha, 94.  
Este.—Alcántara, 16, hotel.  
Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel.  
Puente de Vallecrosas.—Gerona, 5.

### FARMACIAS

Mesón de Parades, 20 (afueras de la noche).  
Grat. Martínez Campos, 1, teléfono 5.245.  
Ancha de San Bernar, 14, Calle del Pacífico, 7.  
Hermosilla, 3, tel. 4.841.  
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidifteréricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpagatas y batería de cocina. San Francisco, 9.—Urzurruia, 38.—Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

## M. ROCA - FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Querido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Vazola, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralba Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

# LOECHES AGUA MINERAL PURGANTE NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vórices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

## BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos.—Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

- A 5 céntimos. Meliá.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despota (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Popin (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El ciego (ídem). Fía en Dios... (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). Pequeñas verdades. Marr.—La indiferencia en materia política. Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—Compañero. Carretero.—Crisisismo socialista.
- A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralba Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista.
- A 15 céntimos. Guesde.—El Colectivismo. Bonansi.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Luria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, según el programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Buglla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis.—Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, honra de España. Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
- A 20 céntimos. M. Liá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
- A 25 céntimos. Guesde.—Colectivismo y revolución. Altamira.—Lecturas para obreros. Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dan.—La revolución rusa. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo. R. Lassalle.—Programa obrero. Aquino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias. Luria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música).
- A 40 céntimos. R. Lassalle.—Programa obrero.
- A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias. Luria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música).
- A 75 céntimos. F. Domenech.—Nuestro Mundo (tragedia-mediocómico). A una peseta. Verdes Montenegro.—De mi campo. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.

## GARCIA CEBALLOS

ENCUADERNADOR DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pugamoi ornatación de libros, etc., etc.

8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

## LA ANGUSTIA

El molinero se había enfadado, pero comprendía que era verdad; si no era muy codicioso.

—¡Dios mío! ¿tardará mucho en amanecer?—pensó con ansiedad.

La faja de color de rosa que refulgía hacia levante se ensancho y tomó un color más vivo.

Tikhon oyó que alguien hablaba. Se acercó al seto y se tendió en un banco que había al lado, sintiendo un vago mal-estar producido por el insomnio. Y las voces humanas, resonando sonoras en el aire crepuscular, se acercaban cada vez más.

No lo pidas, Motria; no pierdas inútilmente el tiempo... no me quedaré.

Tikhon se estremeció y se incorporó en el banco, apoyándose en el codo. Las voces se oían muy cerca, detrás del seto precisamente. Era Kuzma Kosiak, el mozo, que hablaba con alguien.

—No porfies, te digo! No puedo permanecer aquí; me iré a Kúban.

—Y ¿qué haré yo, Kuzia? ¿Qué haré sin ti? ¿No ves cuánto te quiero, muchacho? ¿No ves cuánto te amo?—contestaba a Kuzma una voz de contralto.

—Mira, Motria! muchas me han amado ya, y de todas me he despedido, y nada malo ocurrió. Después se casaron, y el trabajo las ha ajado. A veces las veo; nos miramos, y no creo uno a sus propios ojos. ¿Acaso son ellas las mismas que yo besaba y acariciaba? ¡Bah! ¡Todas son a cual más brujas! No, Motria; la suerte

no me ha hecho para casado; no, tontuela, no puedo casarme. No cambiaré mi libertad por ninguna mujer ni por ninguna cosa. Dicen que nací junto a un seto, y moriré lo mismo. Así lo quiere la suerte. Hasta que tenga el pelo blanco iré de ceca en meca. No puedo estar me quieto, me aborro.

—Y yo, Kuzia, ¿qué haré yo? ¿Qué será de mí sin ti? ¿No me quieres ya? ¿No me compadesces?—

—A ti, a ti... Te quedarás aquí... Te casarás con Tehekmarev el viudo... Tiene hijos, pero poco importa; es un buen hombre... ¡No me amas!

Aquella frase pareció que salía del pecho de la mujer como un soplo.

—¿Que no te amo? Si, mujer, si no te amo no estaría aquí contigo. Cuando pierdes uno el tiempo con las mozas, es que las quiere, si no, ¿para qué hablarlas? Te compadezco, pero por mucho que te compadezca a alguien, siempre se compadece más uno mismo. Hubiera sido peor que nos separásemos peleándonos ¿verdad? Ahora nos despedimos como buenos amigos, como debe hacerse. Yo me iré por un lado y tú por otro, y cada cual seguirá su destino. ¡Es inútil quearse! Ea, abracémonos otra vez, tortolilla.

Tikhon oyó el ruido de muchos besos que se confundían con el murmullo del follaje. El estornino cantó más fuerte y más alegremente, y detrás del molino los gallos saludaron al día que iba ya al encuentro de la tierra despertada.

—¡Oh, Kuzia, querido mío, moní! ¡llévame contigo, llévate a esta desdichada!—repetía la joven con voz ahogada.

—¡Ah! ¡vaya una gracia! ¿Ya vuelves a tu cantinela? La beso y la acaricio como

a una persona razonable, y se me cuelga al cuello como una piedra. ¡Ea, chíquilla, siempre ocurre lo mismo con vosotros!

—¿Acaso soy una criatura humana?—

—Sí, claro que sí, pero ¿y yo? ¿Acaso no soy un hombre? ¿Vayamashistorias!... Acuérdate que nos hemos querido por propio impulso; pues ahora debemos separarnos de igual modo. ¡Es preciso que tú vivas y yo también. No debemos estorbarnos uno a otro... ¡Hay que vivir, y que vivir bien! ¿Por qué lloras? ¿Tontuela! Piensa más bien en las veces que nos hemos besado y en lo mucho que gozamos. ¡Vamos! ¡no seas tonta!...

De nuevo resonaron los besos, entrecortados por un murmullo apasionado, ahogado, y por profundos suspiros que parecían gemidos.

De pronto, sobre las cimas de los árboles por toda la tierra, por el cielo mismo corrió un estremecimiento, y todo pareció sonreír con una sonrisa fresca y sonrosada. Era el primer rayo de sol que miraba a la tierra. Y como para saludarle, el rumor de un despertar cariñoso surgió del jardín adormecido, sopió una brisa ligera, fresca, vivificante, henchida de perfumes.

Las palabras sonoras de Kuzma, lleno de la conciencia de su independencia y de la convicción de su derecho, y la voz de contralto apasionada de la joven, entusiasmaban algo el dolor sordo que sentía Tikhon en el pecho.

—¡Ah, trapalón!—pensaba mentalmente.—¡Buen pillastre estás hecho!

Sintió envidia de aquel hombre alegre y libre, de su ciencia de la vida, de su convicción en su derecho, luego sintió vergüenza de algo, quizá de haber escuchado aquella escena, quizá de haber

sentido envidia. Se levantó, suspiró y quiso alejarse.

—¡Ea, adiós, Motria! es hora de empezar el trabajo. ¡Procura venir pronto!

—¡No hubiera venido, pero no puedo dejar de acudir!—dijo, o más bien gemió la joven.

—No te entristezcas, niña! El tiempo acaba con todos los dolores. Más de una vez hemos de vernos todavía. ¿No es verdad? ¡Adiós, muchacha!

Crujió el seto detrás de Tikhon.

«Como el viento por la estepa vuela y juega sin cesar...»

«¡Eh...! ¡Buenos días, mi amo! Tikhon se quitó la gorra y miró turbado al mozo.

—¡Buenos días!

Kuzma estaba de pie ante él en actitud tranquila y resuelta; bajo la camisa roja y desabrochada, veíase su ancho pecho moreno que respiraba de un modo rítmico y profundo; el bigote rojo parecía moverse burlescamente. Los dientes blancos y apretados brillaban bajo el bigote, los grandes ojos azules parpadaban astutamente, y toda la persona de Kuzma parecía a su amo tan activa e imponente, que el molinero sintió ganas de irse cuanto antes, a fin de que el mozo no notara su superioridad sobre el amo.

—¿Se ve que te diviertes?

—Mientras haya tiempo y ganas, ¿por qué no divertirse? Tiene que haber de todo, ratos para divertirse y ratos para trabajar. ¿Qué es lo que hay que mole? ¿Acabamos el trigo del pope, o empezamos otro? Debíamos haber recompuesto la muela. Es verdad que trabaja, pero se gasta demasiado.

—¿Veremos? Me voy...—dijo Tikhon.

hon; y de repente exclamó como a pesar suyo.—¿Sabes, muchacho? estaba sentado ahí detrás, en ese banco, y he oído cómo tratabas a esa chica... Veo que ya sabes tratarlas.

—Sí, entiendo algo de esto—replicó Kuzma.

—A lo que se ve, has tenido muchas aventuras...

—No las he contado... ¿qué mal hay en ello? No les hago ningún daño...

—Es verdad; pero de todos modos... por ejemplo, ¿no compadesces a esa muchacha?—

—Sí, la compadezco... pero más lástima me inspiró a mí mismo.

—¿Y si naciera un chico? ¿Alguna vez ocurre eso, ¿eh?—

—Claro está... ¿qué sabe uno?...

Evidentemente aquellas preguntas empezaban a aburrir a Kuzma.

Se movió, y, haciendo una mueca, empezó a toser.

En cuanto a Tikhon, gustábase ver la turbación que al mozo producían sus preguntas. Y con el entreciejo severamente fruncido añadió:

—¿Y el pecado?... ¿No piensas en ello? Me parece que debe ser un pecado.

—¿Cuál?—

—Hacer lo que haces.

—Los chicos quillo nacen de todos modos, sean del marido o de otro cualquiera—dijo Kuzma.

Y escupió por el colmillo con expresión escéptica.

—No estás en lo cierto. Si nace del marido es conforme a la ley; pero si es tuyo, ¿dónde quieres que lo meta? La muchacha, para evitar la vergüenza, lo cogera y lo tirará a una balsa. Y tú cargarás con el pecado.

que esqui... rapid... ran t... batal... Marr... do de... tarios... las c... crisis... herm... tení... busto... tan... has a... pr... to y... a cen... dias... fanát... espiri... ningu... En es... mient... herma... separ... alma... agua... buenas... bles... desgra... dad de... nimo... sufrí... hambro... y en vi... vosotr... serico... publica... do Man... En es... tos, y... digan... los días... santific... pués de... tos días... compasi... sído... ser has... la clase... ro trans... sea ya p... tadores... proletar... nores y... despoja... Mientras... rodima... viendo lo... mienten... con capa... ros. Os hab... bre que... bido jam... sí, y ése... nunca, po... la Vida n... que, por... Todo. Ex... todos vivim... Os repe... labras que... on la cru... hombre m... rético, ape... dero, y ni... para pron... Pero, no o... labras que... seos y tod... los eterno... mos, frente... nuestras si... Al pron... sentía en s... Padre—d... to—, perdo... que hacen... Hombre. A... otros mism... perdón par... hacen, env...